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李志起，1975 年出生于湖南永州，现任首农电商

CEO。2004年，李志起创办了志起未来咨询公司，十几年

来，他的公司服务过上千家企业，在营销圈内颇有名气。

在长期与企业合作的过程中，李志起特别关注食品行

业和食品企业，并发现了很多行业中的问题，希望为中国

消费者在“吃得好，吃得健康”方面作一些贡献。2016

年，李志起与首农股份达成协议，出任首农电商 CEO，

致力于推广安全健康的农产品。

本版编辑 胡文鹏 张 頔
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水箱清洗工

为食品安全做点事
——记首农电商创始人、CEO李志起

经济日报·中国经济网记者 常 理

“为了尽量减少停水对居民的影响，我们一般只

能在凌晨开展水箱清洗工作。”说这话的是安徽滁州一

家专业水箱清洗队队长陈士明，今年 44 岁的陈士明从

事水箱清洗作业已有 10 多年。每天夜里，在万千家庭

进入梦乡之时，陈士明便和他的清洗小队穿梭于一座

座高楼地下室或楼顶，在水箱内爬进爬出，一干就是

一个整夜。

通常情况下，清洗队员需要在只能容纳几人的狭小

空间里开展繁杂的清洗作业，一次清洗需要经过 9道程

序，整个过程大概需要四五个小时。“水箱长时间使用会

有淤泥沉积，并滋生青苔和一些微生物，影响水质，所

以每半年就要清洗一次水箱。”陈士明介绍说：“现在这

个季节作业还相对舒服一点，这个水箱冬冷夏热，冬天

得在冰水里清洗，夏天水箱内温度能达到 50多摄氏度，

都很难受。”

“为确保水质安全，一定要定期对二次供水设施

清洗和维护，委托有资质的队伍或公司清洗。”说起水

箱清洗队，安徽省滁州市全椒县疾控中心主任杨庆闩

感叹道，“有了他们默默无闻的付出，居民能用上更加

卫生、放心的水”。

怀着爱心去工作
——记青岛站客服中心值班站长李英

本报记者 刘 成 通讯员 张晓星

为了乡亲念党好
——记陕西省咸阳市旬邑县西头

村党支部书记李邦靖

本报记者 李治国
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沈 果 刘怜露摄影报道

德胜门外冰窖胡同 75 号院内，有
一幢 5 层高的办公楼。上世纪 70 年代，
这里曾是北京市畜牧局所在地。现在，
这座大楼新的主人是北京首农电商。

走进办公楼五层——首农电商总
部，半透明的玻璃墙面，宽敞明亮的
办公室，紧凑的现代化工位，透露出
一 股 与 大 楼 “ 年 龄 ” 不 相 符 的 企 业
氛围。

正是在这里，首农电商 CEO 李志
起从零开始，一手创办了首农电商。在
生鲜电商市场竞争趋于白热化的今天，
李志起为何偏偏选择这个行业？在李志
起带领下的首农电商，又将如何寻找自
己的出路，打出一片天地？《经济日
报》 记者带着诸多疑问与李志起聊了
起来。

人生第三次创业

2016 年加入首农电商，被李志起
称为自己人生的第三次创业。“并且很
有可能是最后一次创业。”李志起说，
第一次创业是在2000年到2004年，他
和朋友一起合办了家广告公司，并淘到
了第一桶金。第二次是在 2004 年创办
了志起未来咨询公司，这家公司目前已
经为全国 1200 多家企业提供了战略咨
询和品牌咨询服务，其中 150余家已成
为上市公司。

随着李志起打交道的行业越来越
多，善于观察和总结的他慢慢发现了很
多行业发展中的问题，食品行业就是其
中之一。李志起认为，当前，在我国食
品行业及农业领域，痛点都很明显。一
方面，我国农业生产方式落后，盈利
少、风险高。另一方面，食品安全问题
引人关注，人们在为每一滴放心的水、
每一枚放心的蛋、每一块放心的肉而担
心。尤其是近几年，伴随着消费升级，
消费者在对待吃的问题上不仅仅要求吃
饱，更要求吃好。

2008 年，相信所有从事食品行业
的人们都不会忘记那一年三鹿婴幼儿配
方奶粉事件，短短两个月时间，一家
100 亿销售规模的企业轰然倒塌。这个
事件给整个奶业乃至我国食品行业带来
的负面影响至今还未完全消退。

目睹了这一切的李志起被深深触动
了，他下决心要为中国的食品安全问题
作一点贡献。2014 年，李志起开始与

首农合作，作首农股份改革重组的战略
规划。在与首农沟通过程中，他看到了
首农绝无仅有的完整品质控制链条。之
后，他不断有新的想法和建议提供给首
农，其中首农电商的雏形就是在双方碰
撞过程中诞生的。

生鲜电商平台最终被确立为首农改
革的一块重要试验田，首农对此寄予厚
望，当然更希望有一个了解首农更了解
行业的人才来开创这一事业。

在一次双方碰头的会议上，首农
股份负责人对李志起说：“加盟进来
吧 ， 让 我 们 一 起 为 食 品 安 全 做 点 事
情。”当时，李志起几乎是脱口而出：

“好啊，那就一起干！”事后回忆起当
时的决定，李志起笑着说：“这太不像
我平常的习惯了。”在事业稳定公司状
况越来越好的时候，作出这样一个重
大决策，李志起并未顾虑太多，他怀
揣着“为食品安全贡献一份力量”的
理想，义无反顾地投身到第三次创业
之中。

不走“烧钱”模式

从2016年4月份开始，李志起的工
作重心开始转移到首农电商，咨询公司
的工作全权交给了合伙人打理。在冰窖
口胡同 75 号院里，首农电商这颗国企
孕育的种子正在纯市场化运营中萌发、
生长。

“当初我是一个人，没有任何头绪
地就来了。”李志起感慨道。在人员的
选择上，李志起并没有从首农集团抽
调任何人员过来，而是公开招聘各领
域人才。“既然我们是互联网企业，那
么就要用互联网思维去做事情，就要
跳出老国企的圈子。”李志起说。如
今，首农电商团队人员已发展到 100
多人，2017 年上半年的销售额达到了
4000多万元。

从乙方到甲方，李志起经历了重要
的角色转变。如何让首农电商打破老国
企的体制机制，开辟出一条全新的发展
路径？如何在激烈的市场竞争中脱颖而
出？在一系列问题迎面而来的同时，李
志起倍感压力。

有压力才有动力，凭借着与首农多
年合作的经历，李志起提出了首农电商
发展的基本路径：发挥长项、补齐短
板，不走大电商的“烧钱”模式。

首农有哪些优势？李志起说：“首
先是品牌知名度非常高，在北京市民
心中的形象很好。我们去年做市场调
查时发现，北京有 86%的消费者可以
一下子说出首农是做什么的。所以我
们有巨大的品牌变现能力，可以把首
农的好产品迅速由线下转移到线
上。”

另一项优势是产品优质。首
农实现了从源头种植到加工、
物流、销售，全程管控可追溯
的全产业链。目前市场上大多数
的农产品以及生鲜电商都是先搭建
平台，然后再去上游布局，这并非

“烧钱”就能做好的事情。
“首农用了几十年的时间来

做好上游，现在我要做的就是怎
样 运 用 好 首 农 的 优 势 ， 开 拓 线 上 市
场，与线下成为互补，让更多消费者
吃上高品质农产品。”李志起坦言。

由于有着先前长期从事咨询行业
的经历，李志起并没有把单纯卖产品
作为首农电商的唯一工作，他提出了

“首农电商不仅仅是电商”的战略定
位，并明确首农电商未来将承担起首
农集团整体品牌管理的任务，把集团
内分散的资源整合起来，形成合力，
发生质变。

“首农旗下有很多优秀的品牌，像
三元牛奶、百年栗园鸡蛋、黑六猪肉
等。虽然都是一些响当当的品牌，但
是 消 费 者 可 能 不 知 道 他 们 都 是 一 家
的，这些品牌‘单打独斗’，自己生产
自己经营，这不符合市场竞争规律。
所以，在定位上就明确要把首农集团
产品品牌资源重新整合和激活，将首
农电商打造成唯一的营销出口。”李志
起如是说。

因此，在商业模式的设计上，李志
起提出首农要从闭环模式转为开放模
式。把控好自身的全产业链，保证每一
个 产 品 的 质 量 ， 给 消 费 者 以 最 好 的
体验。

打好生鲜持久战

今年 4 月份，首农电商平台正式上
线运营。“我们发展的速度并没有互联
网企业那么快，但是每一步走得都很扎
实。这既是国企的需要，也是对当前形
势的判断——打持久战。”李志起说。

事实上，从 2016 年开始，资本热
潮的过境让整个生鲜电商行业冷却下
来。中国农业生鲜电商发展论坛去年
发布的数据显示，在全国 4000 多家生
鲜电商中，有 95%都处于亏损状态。

“生鲜电商并没有像 3C、家电那样
井喷式增长，原因在于农业企业传统
的基因模式很难嫁接到讲究迅速、快
捷的互联网模式上，互联网+农业没有
那么容易。”李志起认为，当前制约生
鲜电商的瓶颈有三个，一是源头上的
品控，如果产品质量无法保障，是没
办法赢得消费者信赖的。二是物流成
本，过高会导致商品价格上涨。三是
品牌的打造需要大量的资金。而首农
电商在这三个方面都有优势，这也是
做电商的底气。

目前，民生电商在北京的 300多家
社区网点和首农旗下数百家自有物业都
已被规划为首农电商的线下门店。首批
20多家门店将在望京、中关村等核心区
域亮相。

在谈及未来电商市场格局时，李
志起表示，电商将慢慢由轻资产变为
重资产，会更加“接地气”，这是电商

“下半场”竞争的一个重要特征，要把
传统的产业经验和互联网不断碰撞及
融合。“从生鲜行业来看，泡沫已经破
灭，还在坚守的企业都已找到了自己
的生存方式。首农电商从这个原点起
步，一定要打造成让消费者放心的安
全食品解决方案平台。”李志起信心满
满地说。

深秋时节，见到陕西省咸阳市旬邑县西头村党支部
书记李邦靖的时候，他正忙着为村里的百姓办喜事。别
看已经在咸阳市旬邑县西头村做了 38 年村支部书记，
李邦靖为村民服务的劲头一点没减，谈起如何在红白喜
事上让村民满意，他心里有一本账。

“农村要讲究移风易俗，文明办理婚丧嫁娶。”李邦
靖告诉记者，以前村民之间总是在红白喜事上攀比，往
往一场红白事做下来，很多乡亲家里不堪重负。为此，
李邦靖统一了全村红白喜事标准。“一桌 320元，每次
一共 25 席，烟酒自备，村民来吃饭不交份子钱，纯粹
烘托气氛，通过公开标准，让村民放心，让村民满意，
让村民乐于接受，也不增加村民负担。”李邦靖说：“这
叫管而不死，活而不乱。”

类似这样的“管理经”，李邦靖还有很多。2001年
的一场水灾让李邦靖记忆犹新。由于西头村道路弯曲、
居住分散、排水不畅，接连几场暴雨让地势较低的近
30 户村民家中漫进了十几厘米高的雨水。这件事过
后，李邦靖决心建设新村，把祖祖辈辈住在窑洞里的乡
亲们全搬出来，让大伙和城里人一样过上住单元房、走
柏油路、洗热水澡、用节能灶的好日子。

2006年底，西头村新村搬迁拉开序幕，经过10年
的努力，融南北民居风格于一体的单体庭院式新居基本
落成，324套别墅，每一平方米都融进了李邦靖的智慧
和汗水。建房过程中，李邦靖为了打消村民可能对建房
过程中有“猫腻”的疑虑，特意制定了建房标准，并在
全村公示。“我们的标准就是‘五个一’：一张图纸画到
底、一个制度管到底、一把尺子量到底、一流质量建到
底、一面站牌亮到底。”李邦靖的话掷地有声，“324套
房子建好了，没有一套房子有质量问题。”

为了帮助村民早日脱贫致富，李邦靖还第一个在村
里发展苹果种植产业。目前，全村已建起了2个优质苹
果示范园，大改形和果实套袋率达到100%。李邦靖还
采取“支部引领、协会牵头、基地带动、小区养殖、股
份经营”模式，成立西头村同兴养殖协会，实行年终分
红制。如今，西头村的人均收入达12640元，乡亲们的
腰包变瓷实了，腰杆也挺起来了。“我最大愿望就是让
大家都过上好日子，就为了乡亲念党的好。”李邦靖坚
定地说。

图① 安徽滁州全椒县一家大酒店，几名专业清洗工正在用水枪清洗水箱表面。

图② 陈士明（左）和葛晓攀（右）正在漆黑水箱内部，借助头灯清洗作业。

图③ 葛晓攀、陈士明、葛广田（从左到右）在工作间隙休息。

“真心帮助旅客，怀着爱心去工作。”这是青岛站客
服中心值班站长李英最常说的话。

李英所在的青岛站客服中心主要承担着旅客咨询、
处理投诉及重点旅客帮扶等各项工作，值班站长李英已
经在这个岗位上工作了 30 年。谈起这些年来的工作体
会，李英说：“我觉得服务工作是相互的，只有站在旅客
的角度考虑问题，旅客才会越来越理解我们。”在青岛站
车站客服中心，有一本用于收集旅客意见的投诉意见记
录本。5 年前，这个本子上都是记录旅客的各类投诉。
随着车站服务措施的不断完善，现在记录本上除了旅客
的意见建议外，更多地记录着旅客的感受和感谢。

有的旅客买票钱不够了找到李英，她会热心地掏钱
垫上；有的旅客因家庭矛盾出走，李英会想方设法地帮
着劝解。不论见到旅客有什么难事，李英总是尽心竭力
地主动帮助。

2013年春运期间，李英发现一名中年男子在候车室
门口叹息着来回踱步。她主动上前询问，结果该旅客话
未出口就痛哭起来。原来，这位来自黑龙江的农民旅客
带着患尿毒症的儿子到青岛做透析治疗，因孩子的生命
维持不了几个月，快过年了，想带孩子回家过个团圆
年，可一直没买上票，身上的钱不多了，再过两天连路
费都不够了。由于给孩子治病，家里已负债累累。

李英当即为父子俩捐款，其他当班职工也纷纷解囊
相助，车站领导想方设法为他们解决了车票。当李英把
两张车票和一大堆食品送到该旅客手中时，旅客感动得
泣不成声。

2015 年的最后一天，一位姓罗的女旅客因与丈夫
吵架从山西乘车来到青岛，准备看完大海后就了此一
生。下车后已身无分文的她来到服务台求助，请求能帮
助她搞点儿吃的。李英见她精神憔悴、衣履单薄又未带
行李，长期的职业习惯让李英已猜出几分。她先是让同
事出去给该旅客买饭。随后利用这段时间与她拉起了家
常。真挚热情的话语融化了女旅客欲寻短见的心结，将
自己的家事、心事含泪诉说出来。李英立即与罗女士在
东北的哥哥取得联系，垫钱为她买了去东北的火车票，
并为她安排好食宿，彻底打消了她的轻生念头。

这些年，李英为旅客垫钱买票的次数连她自己也记
不清有多少次了，尽管自己收入并不高，但李英坚信人
间自有真情在。真诚的付出，使许多接受过李英帮助的
旅客和她成为了朋友，有的经常给她打电话拉拉家常，
有的出差到了青岛专门到车站看看她。

“旅客们的信任，使我更加热爱自己的工作，享受
帮助他人的快乐，这就是服务工作最大的获得感。”热
情爽快的李英道出了心里话，“工作这么多年来，我认
为服务工作最大的魅力就是当你真心付出时能得到旅客
的理解和支持”。


